



IX Torneo Puerta Abierta 2011. Programa de Actividades.

PROGRAMA DE ACTIVIDADES

VIERNES 13 DE MAYO DE 2011

MAÑANA:
Rueda de Prensa: Presentación del Torneo a los Medios de Comunicación.

TARDE:
Llegada a Logroño de los equipos. Recibimiento y alojamiento de los participantes. 19.30h.- Recepción oficial y acto de bienvenida en las instalaciones de ARFES PRO SALUD MENTAL a cargo de la presidenta D^a Carmen García Bartolomé. A continuación se procederá a la proyección del montaje fotográfico correspondiente a la edición del torneo 2010. 20.00h.- Lunch para los participantes.

NOCHE:
21h.-Cena en el Alojamiento.
22h.-Reunión con los delegados de los equipos (Entrega de documentación).

SÁBADO 14 DE MAYO DE 2011

MAÑANA:
09.00h.- Desayuno en el Alojamiento.
09.30h.- Desplazamiento de los equipos desde el alojamiento hasta el Polideportivo.
10.25h.- Acto inaugural del IX Torneo de Fútbol Sala "Puerta Abierta".
10.30h a 13.30h.- PRIMERA JORNADA DEPORTIVA.
14.15h.- Comida en el Alojamiento.

TARDE:
17.45h – 19.45h.- Visita Guiada por el Centro Histórico de Logroño.

NOCHE:
22h.- Cena de convivencia de todos los participantes en el Restaurante de la Sociedad Recreativa "Cantabria". Desplazamiento en autobús privado.

DOMINGO 15 DE MAYO DE 2011

MAÑANA:
09.00h.- Desayuno en el Alojamiento.
09.30h.- Desplazamiento de los equipos desde el alojamiento hasta el Polideportivo.
10.30h a 13.30h.- SEGUNDA JORNADA DEPORTIVA.
13.30h.- Ceremonia de clausura y entrega de trofeos por diferentes autoridades oficiales.
14.30h.- Comida en el alojamiento.

TARDE:
Despedida y viaje de regreso a los lugares de origen.

IX Torneo Nacional de Fútbol Sala "PUERTA ABIERTA"



Revista Afines. Artículo sobre el Torneo Puerta Abierta 2011.

18 Afines *El equipo andaluz quedó en tercer lugar*

Éxito de la nueva edición del Torneo Interautonómico

Por segundo año consecutivo la Selección de Fútbol Sala de la Comunidad de Madrid (Red de Atención Social a personas con Enfermedad Mental) logró la victoria en el Torneo Interautonómico de Fútbol Sala pro Salud Mental "Puerta Abierta" organizado por la Asociación Arfes de la Rioja.

Entre el 13 y el 15 de mayo se celebró en Logroño la IX Edición del Torneo de la Rioja bajo la excelente organización de Arfes La Rioja.

Como en el pasado año 2010, la edición de este año contó también con la participación de equipos formados por personas con enfermedad mental y profesionales de seis Comunidades Autónomas: el equipo de Avifes/Bilbao en representación de Euskadi; el equipo de Ascasam de Cantabria; la selección de Andalucía formada por la fundación pública FAISEM y por la federación de asociaciones de familiares y usuarios FAFES Andalucía; el equipo de Asapme Zaragoza de Aragón; la selección de la Comunidad de Madrid (Red de atención social) y el Club Arfes La Rioja como anfitrión y organizador del torneo.

"DAR FORMA A LOS SUEÑOS"
El viernes 13 por la mañana, en la sede de la Asociación de la Prensa de La Rioja, tuvo lugar la rueda de prensa para la presentación del torneo a los medios de comunicación. Ernesto Ortiz Abejón, responsable de los Centros de Atención Diurna de Arfes y presidente del Club "Arfes Rioja", acompañado por Marcos Moreno, Director General del deporte del Gobierno de La Rioja, dieron a conocer a

los medios convocados todos los detalles del torneo.

Durante la tarde, la presidenta de Arfes Pro Salud Mental, Carmen García Bartolomé, dio la bienvenida a las Selecciones Autonómicas presentes, con un emotivo discurso: "somos muchas las manos dedicadas –dijo– a dar forma a los sueños, uniéndonos todos en un proyecto común...".

La edición de este año 2011 fue muy competitiva e igualada en lo deportivo. La fase clasificatoria se disputó el sábado mediante dos grupos de equipos: el grupo A, formado por el Avifes Bilbao, el equipo de Ascasam de Cantabria y la Selección de la Comunidad de Madrid; y el grupo B, formado por Andalucía, Arfes La Rioja y Asapme de Zaragoza. Los primeros de cada grupo jugarán la final entre sí y los segundos jugarán por el tercer y cuarto puesto. Los que quedarán en último lugar en cada grupo disputarán el quinto y el sexto puesto.

En el grupo de Andalucía las cosas estuvieron también muy reñidas y todo se decidió en el encuentro entre la potente selección andaluza y los anfitriones de Arfes de la Rioja que contaban con un excelente equipo que logró al final la victoria por 2 a 1, lo que llevo al equipo riojano a jugar la final contra Madrid y a que Andalucía tuviera que conformarse con disputar el tercer puesto con los vascos de Avifes-Bilbao.

TURISMO Y CONVIVENCIA
Tras la emoción de los partidos de la mañana del sábado, los



organizadores de Arfes, con su eficacia y su cariño y su implicación, ofrecieron una estupenda tarde de turismo y convivencia disfrutando de una visita por la preciosa ciudad de Logroño y un divertido espectáculo de vódebil en un café teatro, que terminó después en el restaurante de la sociedad deportiva "Cantabria" con una estupenda cena de convivencia entre todos los equipos.

Y llegó la fase final del domingo con el partido por el 5º puesto entre los equipos Ascasam de Cantabria y Asapme Zaragoza que terminaron ganando los cántabros. Las gradadas estaban a rebosar con una

hinchada riojana que atronaba con sus tambores y que iba calentado el ambiente de la final. Andalucía y Avifes-Bilbao disputaron el tercer puesto en un partido muy animado con múltiples alternativas y que terminó ganando el equipo andaluz por 5 a 3 comandado por su gran capitán Andrés López (coordinador de Faisem Andalucía) y por el Gran Benavides en la portería.

Y por fin llegó la gran final: a las 12.30 comenzó el gran partido entre la selección de la Comunidad de Madrid y el equipo anfitrión de Arfes la Rioja que contaba con el apoyo



inconcluyente de su hinchada, que atronaba con sus tambores y gritos de ánimo.

Luego vino la emotiva entrega de premios a todos los equipos con la presencia de distintas autoridades del Ayuntamiento de Logroño y de la Comunidad de la Rioja con la presencia de la Consejera de Servicios Sociales que hizo entrega del trofeo de campeón a la Comunidad de Madrid. Tras la entrega de trofeo se produjo un ambiente ex-

celente entre los miembros de los equipos y colaboradores, con fotos, saludos y abrazos entre todos ellos.

PREMIO A COORDINADORES
Los equipos de las comunidades autónomas invitadas al torneo, gracias a la iniciativa de Andrés López, de Faisem/Andalucía, hicieron entrega a su vez de un simpático premio a Ernesto y Mariv coordinadores de Arfes La Rioja y verdade-

ros artifices de la organización por su brillante trabajo, por su eficacia y por el entrañable cariño con el que organizaron que este torneo sea mucho más que un torneo deportivo: que sea un espacio de convivencia y camaradería y un instrumento para mostrar que el deporte puede ser un trampolín para la integración, la normalización y la lucha contra el estigma y para visibilizar las capacidades y potencialidades de las perso-

nas afectadas por una enfermedad mental.

Tras la entrega de trofeos la organización había preparado una sorpresa: una pequeña exposición de vehículos antiguos al lado del polideportivo donde se celebró el campeonato, y en ellos trasladaron a los distintos equipos a la sede de la residencia donde se alojaban y donde tendría lugar la comida de cierre del torneo y despedida de los equipos.

Fue creada en mayo del pasado año entre Feafes Andalucía y Faisem

Alta valoración del papel de la Comisión de Deportes

Tanto la federación andaluza Feafes como Faisem han valorado como muy importante la continuidad de la Comisión de Deportes constituida entre ambas entidades en mayo del pasado año. Es evidente que estas prácticas inciden favorablemente en la salud mental y física de las personas con trastornos mentales graves. Esta utilidad se ve reforzada por la sensibilización social que propician estas prácticas, al llevarse a cabo en entornos "normales" de vida.

Ya vienen siendo tradicionales los campeonatos autonómicos de fútbol, la celebración de Olimpiadas y la participación en torneos nacionales y europeos. En 2011, se han celebrado dos torneos cuadrangulares en Sevilla y Málaga, respectivamente, y se ha participado en el Torneo Nacional de Fútbol Sala de Logroño y en una actividad polideportiva en Pontevedra, Italia. De todo ello damos cuenta en las páginas del presente boletín.

La Comisión la integran Miguel Acosta, David García y Ana Martín por Feafes Andalucía, y Andrés López, Carmelo Camacho y Antonio Román por Faisem. Para la organización de determinados eventos la comisión incorporó a representantes del movimiento asociativo de usuarios. Entre los objetivos para este año figura el fomento de iniciativas locales que tengan regularidad, ampliando la experiencia de las "liguillas" provinciales y de las actividades físicas para personas vinculadas a los recursos residenciales de Faisem Proyección "Por un millón de pasos") y de los clubes sociales de Feafes Andalucía. También se está programando la organización, el próximo otoño, del Campeonato Autonómico de Fútbol y la participación en un torneo internacional.

En este sentido la Comisión que se reúne trimestralmente publicará en cada actividad conjunta los criterios de selección de las personas usuarias y profesionales que participen en dichas actividades.

IX Torneo Puerta Abierta 2011.

Roger Milla, futbolista camerunés, paso a la historia de los mundiales por ser el jugador más veterano en marcar un gol en una fase final. Estados Unidos 1994. Cuatro años antes, en el Mundial de Italia 1990, este jugador había deslumbrado por su poderío físico y su juego espectacular, tras eliminar a Colombia en octavos de final, el veterano jugador hizo unas célebres declaraciones a un conocido medio de comunicación "Gracias al fútbol un país pequeño puede ser grande". Un grupo de humildes jugadores de fútbol había despertado el interés del mundo entero por este pequeño país africano, haciendo visibles sus realidades y problemáticas hasta el momento desconocidas para la sociedad en general.

En el ánimo de practicar deporte y juego limpio, demostrar el compañerismo, la tolerancia, visibilizar al máximo las verdaderas capacidades y potencialidades de las personas con enfermedad mental y principalmente derribar entre todos los muros invisibles del estigma, ARFES PRO SALUD MENTAL y el Club ARFES RIOJA, organizador del 13 al 15 de mayo de 2011, en la capital riojana la IX Edición del Torneo Nacional de Fútbol Sala "Puerta Abierta".

En esta nueva edición fueron invitadas las Selecciones Autonómicas de EUSKADI, ARAGÓN, CANTABRIA, ANDALUCIA, MADRID y LA RIOJA, todas ellas integradas por deportistas con problemas de salud mental.

El viernes 13 por la mañana, en la Casa de los Periodistas, sede de la Asociación de la Prensa de La Rioja, tuvo lugar la rueda de prensa para la presentación del torneo a los medios de comunicación, Ernesto Ortiz Abejón, responsable de los Centros de Atención Diurna de ARFES y presidente del Club ARFES RIOJA, acompañado por Marcos Moreno, Director General del Deporte del Gobierno de La Rioja dieron a conocer a los medios convocados todos los detalles de este torneo.

Por la tarde, estaba prevista la llegada de los equipos a la capital riojana, las delegaciones de Aragón, Cantabria y Euskadi fueron llegando escalonadamente en función del horario previsto. Madrid y Andalucía, los dos equipos finalistas de la edición anterior, compartían autobús privado que les trasportaba a Logroño, unas inoportunas obras en la autovía a su paso por Burgos demoró la llegada de estos dos equipos, privándolos de la recepción organizada en la sede de ARFES PRO SALUD MENTAL. Menos mal que en esta ocasión viajaba con el grupo el Gran Benavides, el cual hubo de hacer gala de un amplio repertorio de bromas y chistes para que no decayera el ánimo entre los pasajeros.

Sobre las 19.30h, la presidenta de ARFES PRO SALUD MENTAL, D^a Carmen García Bartolomé, daba bienvenida a las Selecciones Autonómicas presentes, con un emotivo discurso que sirvió para transmitir las buenas intenciones que la organización había depositado en este evento deportivo. Tal y como manifestó en su discurso "...somos muchas las s manos dedicadas a dar forma a los sueños, uniéndonos todos en un proyecto común...". A continuación tuvo lugar la Proyección Fotográfica correspondiente al Torneo Puerta Abierta del año 2010, el cual revivió las múltiples vivencias y sensaciones experimentadas en la edición anterior.

Tras la proyección todos los presentes pasaron al comedor del Centro Ocupacional, en donde se había organizado un lunch de bienvenida para reponer fuerzas tras el largo viaje. Apretones de manos, palmadas en la espalda, saludos y abrazos afectuosos se sucedían a medida que los participantes se iban reencontrando.

A las 21h esperaba la cena en el alojamiento, la Residencia Francisco Jordán. Finalmente Andalucía y Madrid habían llegado sanos y salvos, por fin estábamos todos. Las muestras de afecto volvieron a repetirse entre los diferentes miembros de los equipos presentes.

Tras la cena estaba prevista la reunión de delegados. Tocaba trabajar. El "padre" Jaime, responsable del alojamiento, nos había reservado una acogedora sala para poder hablar distendidamente. Los organizadores se desmenuzaron el programa deportivo y sociocultural del torneo. Tras la reunión la velada continuó en una terraza cercana al alojamiento, en donde Andrés nos dio a conocer las múltiples peripecias acaecidas a lo largo de sus últimos viajes junto a la Selección de Andalucía.

El sábado 14 de mayo la ciudad de Logroño amanecía tranquila pese a que horas más tarde iba a ser comenzado uno de los eventos deportivos más importantes del año, el Torneo de Fútbol Sala "Puerta Abierta". Sobre las 10 h los equipos iban llegando al Polideportivo Municipal "Bretón de los Herreros" instalación municipal donde se iba a desarrollar el torneo. Horas antes el pabellón había sido engalanado por una cuadrilla de trabajadores de ARFES: carteles, pancartas, lonas y banderas de todas las Comunidades Autónomas hermanaban y adornaban todo el recinto para esta ocasión tan especial.

Siguiendo meticulosamente el horario establecido por la organización, a las 10.25h tuvo lugar el acto inaugural del torneo, el saque de honor. Juan Carlos Herrero, Albert Aguilá y Ricardo Moreno, todos ellos jugadores del C. D. Logroñés en su etapa en primera división, hicieron un novedoso saque de honor a tres bandas. Tras el acto inaugural, daba comienzo la fase clasificatoria.

La casualidad había emparejado a Madrid, Cantabria y Euskadi en el grupo A. El equipo cantabro realizó una interesante fase clasificatoria, se mostró como un equipo compacto y ordenado que llegó a empatar con Madrid, aunque un banquillo muy corto les privó de alcanzar cotas mayores. Euskadi, tal y como se esperaba, se manifestó como un conjunto de gran poderío físico, presión por todo el campo y capacidad de sacrificio, exhibió un par de errores defensivos ante la Selección de Madrid les apadó de la final. Madrid, volvió a exhibir una extraordinaria solidez defensiva y un ataque demolidor, respondiendo sobradamente a las expectativas depositadas sobre este bloque.

La sosa fortuna determinó que el Grupo B, estuviera integrado por las Selecciones de Andalucía, Aragón y La Rioja. El equipo maño fue de menos a más a lo largo de todo el torneo, siendo fieles a su estilo en todo momento jugaron y dejaron jugar con deportividad, señorío y nobleza baturra.

Andalucía debido a su historia y potencial era clara favorita para ser primera de grupo. Realizó un partido memorable contra Aragón, precisión y rapidez en el juego técnico le ayudaron a desmantelar el entramado defensivo aragonés urdido por el cuerpo técnico al más fiel estilo de Agustina de Aragón. En el último y decisivo partido de este grupo a Andalucía le esperaba La Rioja.

A las 12h se produjo el ansiado debut de la Selección de la Rioja, enfrente un viejo conocido, la Selección de Aragón. Realizó los primeros minutos febriles, los nervios se palpaban en el ambiente. La Rioja sabía de la importancia de quedar en tercer de estas características con buen pie y Aragón estaba obligada a ganar si no quería quedarse fuera de grupo. Un certero disparo de Mustha desde media distancia, logro batir al buen cancherbero zaragozano. Desde ese momento todo fue más fácil, Aragón acusó el desgaste físico del primer partido con Andalucía y a medida que pasaban los minutos el equipo rioja fue cogiendo las manijas del partido. Un 4 – 0 final vaticinaba que el partido con Andalucía sería a vida o muerte.

El último partido de grupo comenzó de forma vertiginosa con la Selección de La Rioja volcada al ataque, no le servía el empate para estar en la final. Durante los primeros 10 minutos Andalucía se vio desbordada por el juego directo y atrevido de los riojanos; éstos entraban por la bandas como verdaderos estilos y las ocasiones pronto empezaron a sucederse. Era inevitable que llegaran los goles y al desgranar y la Rioja ganaba a Andalucía por 2 – 0. En la segunda parte todo fue distinto. Andalucía salió más ascendido, pronto controló el centro del campo y a lo pocos minutos recortaba distancias. Con 2 - 1 en el marcador las ocasiones comenzaron a sucederse en una y otra portería. Un penalti fallido por los riojanos y una clara ocasión que Andrés lanzó a las nubes, al más fiel estilo Cardenosa, pusieron a prueba el corazón de los espectadores. Manolo, el árbitro, pitaba el final y se desencadenaba la alegría en las filas riojanas. Contra todo pronóstico la final sería Madrid – La Rioja.

Por la tarde, el programa deportivo daba paso a una visita sociocultural por el Centro Histórico de Logroño. Raquel, guía oficial de turismo, con la inestimable ayuda de las monitoras de ARFES Gema, Laia, Arancha y Covadonga, amablemente nos descubría los rincones más emblemáticos de la ciudad a través de un ameno paseo por el Casco Antiguo de la capital riojana: Calle Portales del Revellin, Parlamento de La Rioja, Rua Vieja, Plaza de la Oca, Palacio de Monasterio, Murallos, Palacio de los Chapiteles, Mercado de San Blas, Espolón. En 2011, se han celebrado dos torneos cuadrangulares en Sevilla y Málaga, respectivamente, y se ha participado en el Torneo Nacional de Fútbol Sala de Logroño y en una actividad polideportiva en Pontevedra, Italia. De todo ello damos cuenta en las páginas del presente boletín.

Ya por la noche un autobús privado trasladó a todos los equipos participantes a la Sociedad Recreativa Cantabria, en cuyo restaurante tuvo lugar una inolvidable velada. El tema principal de conversación fue la igualdad y deportividad presente a lo largo de todos los partidos disputados al comienzo del sábado y el buen ambiente general reinante a lo largo de toda la convivencia. Después de la cena, con el estómago lleno, Benavides volvió a arrancarse con sus célebres monólogos, sin duda las risas ayudaron a hacer mejor la digestión.

El domingo 15 de mayo se iniciaba la fase final con el partido por el 5º y 6º puesto entre las Selecciones de Cantabria y Aragón. Un partido muy disputado que se decidió por el bando Cantabro gracias a un mayor acierto de cara al gol en los últimos minutos. Destacar el buen partido realizado por Roberto de Cantabria y Carlos de Aragón, ambos se echaron el equipo a las espaldas, no perdiéndole la cara al partido en ningún momento.

A continuación se dio paso al partido por el 3º y 4º puesto entre las Selecciones de Euskadi y Andalucía. Dos bloques muy fuertes con un buen balance entre defensa y ataque, un ajustado marcador de 4 – 5, a favor de los andaluces, demostró la igualdad reinante entre dos equipos que salieron al terreno de juego sin ningún tipo de complejos. Emocionante el duelo vivió entre Jorge, delantero malagueño a la vieja usanza, e Iván, auténtico baluarte de la defensa vizcaína.

Como antelación a la final, el Mago Cid de Fundación Abracadabra y Magos Solidarios, representó una interesante actuación de escapismo, un leve movimiento de caderas y y de muñecas le sirvió para zafarse de las numerosas cuerdas, cadenas y candados que le tenían atado impiéndole cualquier tipo de movimiento.

Y llegó el momento por todos esperado, la gran final, el partido que decidiría la RIOJA O MADRID. El partido comenzó muy abierto por parte de los dos equipos, ambos entrenadores habían apostado por un planteamiento claramente ofensivo. Desde el principio, Pedro Linos se erigió como un auténtico muro en la defensa madrileña, abortando los ataques riojanos con gran autoridad para a continuación montar contraataques que resultaron letales. En el descanso un rotundo 3 – 0 ponía las cosas muy difíciles para el combinado riojano. Tras el descanso, Víctor y Nacho, encontraron el peritodo, las fuerzas se equipararon, un gol a 10 minutos del final daba esperanzas a la zaga riojana, pero todo fue un espejismo y el marcador ya no se movería hasta el pitido final. A Abelardo Rodríguez se le salía el corazón.

Tras la final se dio paso a la ceremonia de clausura, con la correspondiente entrega de trofeos y obsequios a los equipos participantes, mientras la Directora de ARFES, Mariv Ercilla y Ernesto Ortiz, leían unas emotivas palabras. Presidieron la misma la Consejera de Servicios Sociales del Gobierno de La Rioja, D^a Sagrario Lopez, la Concejala de Derechos Sociales y Políticas Migratorias, D^a Pilar Criado, el Gerente de Logroñoodeporta, D. José Luis Gilabert, el Presidente de la Asociación de Voleadores Fútbol Sala Logroñés, D. Antonio Hidalgo, la Presidenta de ARFES PRO SALUD MENTAL D^a Carmén García Bartolomé y el Secretario de la Junta Directiva D. Julio Rodanés.

A punto de cerrar la Ceremonia de clausura, de forma imprevista, Andrés cogió el micrófono, con un breve discurso cargado de gran sentimiento y emoción, y dirigió unas bonitas palabras a todos los presentes y en especial a la organización. Esta vez el hábil delantero sevillano había acertado en la diana, llegando directamente al centro del corazón. Conteniendo las lágrimas, Mariv y Ernesto, salieron al centro del campo para recoger un bonito obsequio hecho a mano en un Centro Especial de Empleo de Sevilla "Artesanía Delokura" en el cual se podía leer "... si los novios nos dicen ven, lo dejo todo ...".

A continuación, todos los equipos participantes fueron trasladados al alojamiento en vehículos antiguos, los cuales habían sido equipados, a lo largo de toda la mañana del domingo, en los alrededores del Polideportivo Bretón de los Herreros, gracias a la colaboración de la Asociación de Vehículos Clásicos de La Rioja. Un bonito colofón para un fin de semana cargado de actos.

Tras la comida las diferentes delegaciones fueron retornando a sus respectivos lugares de origen, en esta ocasión las maletas volaban repletas de anécdotas, vivencias, experiencias, sensaciones y emociones que a lo largo de estas tres jornadas de convivencia, ejercicio y reivindicación han sido disfrutados entre todos.

Los rostros de los participantes reflejaban una mezcla de cansancio, satisfacción e ilusión, por que tal y como diría nuestro buen amigo Andrés "el fútbol con ARFES, es fútbol y amistad".

MUCHAS GRACIAS A TODAS LAS MANOS QUE HUBIERON HECHO REALIDAD ESTE TORNEO

Ernesto Ortiz Abejón
Responsable Centros de Atención Diurna
ARFES PRO SALUD MENTAL